

manteniendo la teoría de que los co-
nejos participan en la causa de estos
incendios. Con las evidencias genera-
das en las investigaciones, al parecer
poco tienen que ver.

Jorge Vidal Stuardo

Turismo interno y crecimiento

● El turismo interno se consolidó en 2025 como un motor esencial de crecimiento para Chile. Según proyecciones de Sernatur, la temporada estival alcanzó hasta 30,6 millones de viajes con pernoctación, impulsando el empleo y el consumo local. En este escenario, los eventos de Año Nuevo actuaron como catalizadores económicos y vitrinas de innovación.

En la Región Metropolitana, el retorno del espectáculo en la torre Entel congregó a 400 mil personas, elevando la ocupación hotelera al 85%. Por su parte, la costa de Valparaíso y Viña del Mar superó el 95% de ocupación. Sin embargo, el norte destacó con un modelo de vanguardia: Iquique utilizó mil drones en la playa Cavancha, logrando un impacto millonario para las pyme s y reduciendo la contaminación acústica.

De cara a 2026, el desafío estratégico es profundizar la innovación y adaptar los eventos masivos al cambio climático. Integrar tecnologías limpias y fortalecer la planificación territorial permitirá que Chile no sólo sea un destino atractivo, sino un referente latinoamericano en turis-

mo sostenible. Transformar nuestras celebraciones culturales en herramientas de desarrollo de largo plazo es una oportunidad que no podemos dejar pasar.

Ángel Acevedo Duque
Investigador, Universidad Autónoma de Chile

Naciones Unidas

● La Organización de las Naciones Unidas surgió en 1945 con un mandato claro: paz, cooperación entre Estados soberanos y defensa de la dignidad humana. Hoy, crece la percepción de que la entidad se ha alejado de esos principios, derivando hacia una burocracia politizada, poco evaluada y distante de los ciudadanos. Se le debe hacer una reingeniería profunda.

La crítica ya no es marginal: diplomáticos y exfuncionarios advierten una expansión desordenada de agendas, opacidad en el uso de recursos y marcos "voluntarios" que terminan operando como obligaciones sin control democrático. La cooperación internacional pierde legitimidad cuando sustituye la deliberación ciudadana en lugar de fortalecerla.

El enfoque migratorio ilustra este problema: se privilegia el discurso de derechos sin integrar adecuadamente capacidad estatal, cohesión social y seguridad.

El mundo necesita multilateralismo, pero uno serio y profesional. La ONU debe volver a sus principios fun-